

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos á precios
convencionales.

Tortosa Miércoles 13 Julio de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 177

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

Importancia de la restauración de la música religiosa

(Conclusión)

Pero así como los alemanes se han sabido preservar de todas estas plagas estudiando constantemente la música religiosa; la escuela católica, desaparecidos sus autores y sus obras y necesitando música religiosa, se ampara de la música italiana de ópera, admite la melodía, y por cuarta vez profana la Iglesia con cantos impropios y con música que ya en decadencia en los teatros, reina absolutamente en todas las iglesias. Todos las sabemos y todos las hemos oído estas composiciones que lejos de llevar la intención á lo espiritual, redundan en perjuicio del sentimiento religioso. Y conste que al criticar estas obras, respeto á otras que son dignas de toda consideración y estima. Aquí solamente me refiero á las obras que, hay que decirlo, inconscientemente sus autores han hecho más daño á la música religiosa, que todos los detractores de la misma.

Cuántos motetes hemos oído que fundados en una melodía, muchas veces vulgar, han glorificado todo lo más sagrado de la Iglesia sin fijarse sus autores en la seriedad de la letra que arreglaban ni en su esquisito sentimiento religioso!

Y la cosa es muy natural. Inspeccionemos el origen y nacimiento de estas obritas, que casi siempre es el mismo. Veremos que hace falta una composición para cantar en una solemnidad. El maestro de capilla, organista ó aficionado, instruido en la escuela profana, no se propone más que hacer una composición que guste á los que la oigan; escoge la letra al azar, que tanto le da se exprese de una manera como de otra y mira si puede lograr que la letra entre natural en el ritmo que ha ideado; pero si no entra, allá van sus recursos, sus repeticiones, sus frases incoloras, su desproporción, y por ende, la mutilación de la letra y al mismo tiempo de las ideas que quiere representar la misma. Se canta la nueva composición y si gusta á los oídos es buena y por tal pasa, sin fijarse nadie en lo que representa, ni en la obligación que tiene todo compositor.

Si de estas obritas pasamos á obras de más importancia, veremos que ya no es música lo que se nos presenta, sino un conjunto de ruidos más ó menos agradables. Nos hemos de fijar también que en el empleo de la música profana, los compositores que más usan y emplean los procedimientos ruidosos y efectistas de la orquesta, son los que en las mismas manifestaciones mundanas, alcanzarían menos éxito é interés, al paso que en el templo están muy agasajados y respetados.

Como músico que soy de orquesta no puedo despreciarla, antes, al contrario, á mi parecer esta enorme aglomeración de sonidos y timbres que llamamos orquesta, es la más adecuada para interpretar no tan sólo la música religiosa sino la profana y lo mismo puede conducir al espíritu á lo sensual como á lo divino; todo estriba en la conciencia artística, individual del compositor; pero calculando este sujeto, encontraremos que nosotros los mismos músicos hallamos que es muy justa la orden de expulsión de la llamada gran orquesta, para cortar de raíz los abusos que se cometían, conservando de ella algunos instrumentos propios del culto católico.

Ahora que hemos considerado la importancia que ha tenido el bello arte en la Iglesia hasta el punto de formar parte intrínseca de ella, podemos deducir los perjuicios tanto mora-

les como espirituales que ha sufrido y está sufriendo la idea religiosa.

Cuántas veces hemos visto convertidas las iglesias en teatros; cuánta gente hemos visto que ha acudido al templo para oír una cantante ó conocer una obra musical; cuánta atención perdida; cuánta profanación cometida en la casa del Señor.

Más como para todo llega un día, el de la restauración del espíritu musical religioso ya ha llegado.

Bendito sea el Papa Pío X, que ha ordenado leyes saludables para la Iglesia y particularmente para la verdadera música; ahora nos toca á todos nosotros, aficionados, músicos y maestros, el cooperar y ayudar con todas nuestras fuerzas á tan acertadas órdenes, para que la esperada restauración sea un hecho.

Estudiemos la música religiosa, analizándola y perfeccionándola y podremos decir con el insigne Wagner, respecto al arte cristiano, que «el canto eclesiástico, tal como se encuentra en las obras de los grandes maestros, produce sobre las almas, por su ejecución, un efecto tan maravilloso, tan profundo, que no puede compararse á ninguno de los que otro arte, cualquiera que sea, pueda producir».

Juan Travé.

Castellón 3 de Julio de 1904.

Fenómeno atmosférico

El día de San Pedro, á eso de las doce y media, observaron los vecinos de Santa Lucía de O.ón (Logroño) un fenómeno atmosférico verdaderamente violento y raro.

Se han recogido algunos informes particulares, pero tan incompletos, que de ellos se puede inferir qué género de causas produjeron aquellos efectos tan terriblemente curiosos.

Se ha dicho que primeramente se percibió un gran ruido, como de un trueno retumbador y prolongado. Después se vió que no las encinas de un monte llamado el Bardal eran arrancadas y hasta llevadas á gran distancia, con raíces y todo, con una fuerza inconcebible. Los árboles chocaban entre sí con una gran violencia, y algunos de ellos aparecieron descortezados. Otros, los que no fueron descajados de la tierra, quedaron en posiciones denotadoras de las tremendas sacudidas que han sufrido.

Otras personas han referido que se distinguió una nube iluminada por una luz rojiza, como de un relámpago que duró mucho rato y que algunas piedras eran arrebataadas del suelo y trasportadas, también con violencia, á otros puntos.

Lo cierto es que los habitantes de uno ó más pueblos de aquel valle abandonaron sus viviendas presa de un pánico al que no era fácil sustraerse.

NARRACIONES

SAN PEDRO NO TRANSIGE

Cuando menos lo esperaba, encontré D. Saturio frente á la muerte, y querías que no, tuvo que sufrir el último disgusto... en abrir y cerrar de ojos, y sin saber cómo, se encontró en la eternidad y vió á San Pedro que le decía:

—Entre usted ahí, en esa habitación, hasta que le avisen.

Hizo D. Saturio lo que le indicaban y se encontró con Lucas, vecino suyo, que por cierto estaba temblando y violento.

—¿Por qué estás tan triste?—le preguntó.

—La cosa no es para menos—murmuró Lucas.—Allá en el mundo me tenían engañado, y nunca pensé que

no me importaba ni pegar á mi mujer, ni gastarme el sábado en vino el jornal de *toa* la semana.

—¿Por qué no ibas á la iglesia á oír la palabra de Dios?—preguntó D. Saturio con aire tranquilo.

—Porque de chiquitín me quedé huérfano y nadie me dijo *na*; me criaron como un salvaje; donde iba nadie me reprendía; mi boca era un escorpión, y usted lo más que hacía era taparse los oídos para no oírme.

—Sí, ya recuerdo que eras un blasfemo borracho. ¡Hum! Mala recomendación traes para el tribunal.

Sólo me queda un consuelo—respondió Lucas con esperanza.—Yo me puse *mu* malo y mi mujer que era una *güena* cristiana, me dijo: Mira, Lucas, que te vas á morir, y si no te confiesas, vas á condenarte por *toa* una eternidad.

Yo, la verdad, no había *pensao* nunca en esas cosas; pero las palabras de mi mujer me asustaron, y cuando ya estaba yo *pá* morirme, vi al P. Bernardo junto á mi cama, y yo no sé cómo fue, pero *ca* cosa que me decía era puñal que me se clavaba en el corazón. *Pá* terminar, le diré á usted que en mis últimos momentos conocí mi mala vida, me avergoncé de mí mismo y quedé muerto, abrazado á un Santo Cristo que llevaba el fraile.

—¡Hum!—volvió á murmurar don Saturio.

No te engrías, porque aquí se hila más delgado de lo que parece.

—Pues, yo creo que me perdonará Dios porque el P. Bernardo me dijo que Dios no desprecia nunca un corazón arrepentido. Y yo me arrepentí, pedí perdón á mi mujer, besé á mis chicos, me abrazé con el P. Bernardo y juré que si vivía había de ser un santo.

—Pues yo—dijo D. Saturio con confianza—he vivido siempre como buen cristiano; asistí á misa todos los días de obligación, y muchos que no lo eran; he sido cofrade de muchas Congregaciones; repartí muchas limosnas y, para terminar, diré que espero confiado el juicio de Dios.

En esta conversación se hallaban, cuando entró San Pedro y les avisó que el supremo Juez de vivos y muertos esperaba en el tribunal.

Temblando el pobre Lucas y sereno don Saturio, penetraron en la mansión de la justicia infinita.

En la sala reinaba un silencio sepulcral interrumpido solamente por los sollozos y gemidos de Lucas.

Por fin San Pedro, con la venia de Cristo, abrió el libro de la vida, se cayó las gafas de vista cansada montadas en armaduras de asta, y leyó lo siguiente:

—Resulta que el Lucas desde niño se quedó huérfano y abandonado y se habituó á malas costumbres, pasando su infancia como un infiel sin acordarse para nada que tenía un alma que salvar. Resulta que después contrajo matrimonio con una mujer cristiana, y sin hacer caso de muchos consejos que le daba, pasó su vida maltratándola y maldiciendo á Vuestra divina Majestad y de sus santos.

—¡Misericordia!—murmuró un ángel, mirando al Salvador del mundo.

—¡Justicia!—exclamó Satanás con rabia.

San Pedro volvió la hoja y leyó en alta voz:

—Pero hay que considerar que á Lucas nadie le reprendía su mala vida; que era un ignorante y vivía á merced de un tirano que le explotaba. Hay que tener en cuenta que es de un natural bueno y sencillo, y de aconsejarle quien tenía obligación, hubiera sido un obrero honrado y buen cristiano. Y, por último, hay que considerar que sus faltas son más de flaqueza que de maldicia, y por tanto, Dios mandó al desgraciado un rayo de luz como á la Magdalena, y en su

agonia se volvió á Cristo con una versión sincera.

—Por lo cual—respondió Jesús con majestad—entre Lucas ahora mismo á gozar del Paraíso.

Y al momento el Ángel de la Guarda tomó su alma resplandeciente y la condujo á la mansión de los bienaventurados.

—Pues, señor—murmuró D. Saturio entre dientes, como contrariado,—creía yo que aquí se hilaba más fino, pero me equivoqué.

Volvió el ángel: San Pedro abrió el libro de la vida y leyó:

—Resulta que D. Saturio nació de padres cristianos, honrados, que después de educarle en la virtud le dejaron inmensas riquezas. Resulta igualmente que Dios le concedió un talento privilegiado para que trabajara por todo lo bueno... y resulta que D. Saturio no correspondió á las gracias que Dios le concedía.

—¿Como?—preguntó D. Saturio aturdído.

—¡Misericordia! murmuró el ángel. Justicia—exclamó Satanás sombrío.

Hay que considerar—continuó San Pedro,—que D. Saturio, á pesar de sus buenos principios y de su talento, hizo muy poco, casi nada por los demás cristianos, porque él siendo alcalde de su pueblo, oyendo blasfemar no reprendía; viendo que se profanaban los días de fiesta, no lo evitaba; y hay que considerar que D. Saturio era el causante de que Lucas y otros desgraciados no se enmendaran de sus malas costumbres.

Yo, señor,—se atrevió á decir D. Saturio,—no obré con energía, pero fué por evitar mayores males...

—Usted—replicó San Pedro con severidad,—se conformaba con salvarse solo y no cuidarse de los demás... como hacen muchos que se llaman católicos, hijos sumisos de la Iglesia, y luego no son capaces de sufrir una contrariedad por librar del lobo á las ovejas de Cristo.

—Por todo lo cual, respondió Jesús,—y porque al cabo se confesó con el necesario dolor de atrición, fallamos, que D. Saturio vaya á pagar en el Purgatorio su cobardía y falta de celo por mi causa.

Y D. Saturio, apesar de sus cofradías y congregaciones, no obstante rezar el rosario todos los días y llevar el escapulario de la Virgen del Carmen, salió mohino, aunque resignado, hacia el purgatorio, oyendo una reprensión de San Pedro, que le decía:—Aquí no se puede entrar con mancha alguna, se hila mucho más delgado que allá en la tierra.

A. M. TRECEÑO.

Desde Valencia

11 Julio.

Después del gran escándalo

Mis presentimientos y los de cuantos seguíamos el curso de la cuestión política, se han venido realizando punto por punto.

Valencia y España han podido darse cuenta una vez más de lo que es la política liberal y lo que puede esperarse de estos gobiernos de la restauración, todos ellos malos, así se disfracen de conservadores á lo Maura. El Sr. Capriles ha sido alevosamente sacrificado en obsequio de Blasco Ibañez por el gobierno Maura para mejor llevar á cabo una empresa política y Valencia continuará gimiendo bajo el despotismo de los republicanos de la unión vendidos á la monarquía para representar en próxima fecha una indigna comedia.

Lo diré más claro ya que aquí no hay nadie que lo ignore. Maura envalentonado por el viaje del rey á

Barcelona, tiene el propósito de aconsejarle que visite Valencia para demostrar á Europa que el republicanismo de estas dos populares ciudades ni es tan poderoso ni tan temible que impida al soberano pasearse por dónde le de la gana. Yo no sé que medios habrán servido á Maura para conseguir tal demostración por lo que á Barcelona se refiere. Respecto á Valencia, el gobierno tenía dos caminos; meter en cintura á los republicanos de Blasco, lo cual no hubiera sido muy difícil como creen los que no viven en Valencia y están todos los días entre ellos, ó pactar con el sultán comprándole á cualquier precio su aquiescencia. Cuando vino Capriles á Valencia traía órdenes terminantes para fiscalizar la gestión administrativa y enviar á los concejales á presidio: este procedimiento de verdadera necesidad hubiera hundido y deshonrado á los republicanos, dando una satisfacción á la ciudad hambrienta de justicia. Creíamos todos que la cosa iba de veras y que se trataba de purificar la administración verdaderamente escandalosa; pero luego al ver que Sapienta jefe liberal y Calabuig jefe conservador contemplaban la inspección poniendo mala cara y que el general Azcárraga pariente de un ex alcalde permanecía en nuestra ciudad por asuntos de familia más tiempo de que la familia acostumbra á retenerle, comenzamos á sospechar si aquel alarde de justicia tendría por resultado alguna escena de opereta cómica.

Ignoro lo que se trató en ciertos conciliábulos, pero lo indudable es que una comisión de concejales de Blasco marchó á Madrid; habló con Salmerón, esta le refirió á Azcárate para salvar las apariencias del decoro que debe guardar todo jefe político de oposición radical y Azcárate se entendió con Maura quedando desde entonces arreglado el pastel. Capriles al salir de Valencia, los concejales de Blasco, con la tormenta de la inspección y de los cargos han visto desvanecida la sombra fatídica de la cárcel y como nobleza obliga... ni en Valencia silbarán al rey ni en el Congreso harán obstrucción á Maura.

En resumen, una indigna comedia que subleva la sangre á toda gente honrada. Nadie irá á donde merece si se exceptúa el pobre Vinaixa que ha tenido la debilidad de liarse en esa penudencia de las tarjetas. La opinión sensata que no *pastelea* como el gobierno continua juzgando á los concejales y á Maura como merecen, de ahí que la campaña de Rodrigo Soriano contra la conducta del gobierno, á pesar de que aquí sabemos quien es este diputado, haya despertado en favor de aquél muchas simpatías aun entre las gentes no afectas á sus ideas políticas.

En cuarenta y ocho horas se recogieron diez mil firmas pidiendo al gobierno que se haga justicia y el abogado sorianista señor Dualde marchó á Madrid para entregarlas al señor Maura á interesarle por que no quedaran impunes tantos chanchullos.

Creo que el Sr. Dualde volverá de Madrid sin conseguir nada pero, también soy de opinión que Maura puede muy bien llevarse un chasco mayúsculo si confía mucho en la seriedad política de estos republicanos de Valencia bullangueros é inconsiderados como pocos. Para acabar por el principio; lo que aquí á pasado, ha sido una de esas jugadas políticas en las que el gobierno por llevar adelante su empeño concede á los republicanos la beigerancia, les habla al oído y les sonríe, mientras la justicia y el bien de Valencia allá en un rincón continúan llorando bajo los excesos de una turba de rifeleros que los tiraniza y deshonra.

El Corresponsal.

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y arruajes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldesona y Vinaroz á La Cenia.

Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Exma. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse á los asuntos propios de su profesión ofreciéndoles su

despacho en la calle de Graciamat 16, 2.º—BARCELONA.

un hijo de nuestro apreciable amigo D. Juan Calbet, practicante de este pueblo al cual damos nuestra más cumplida enhorabuena, lo mismo que á su señora, por el nacimiento de este su primer hijo.

Burriana

Han terminado las obras que se ejecutaban por contrata en algunos kilómetros de la carretera de tercer orden de Onda á esta población.

Morella

Personas llegadas á ésta, procedentes del alto Maestrazgo, nos dan noticias de la gran animación que se nota en los pueblos comarcanos, con motivo de las próximas fiestas sexenales, con que Morella honra á su patrona, la virgen de Vallivana.

Muchos forasteros se proponen trasladarse á la capital del Maestrazgo, en la segunda quincena del próximo mes de Agosto, atraídos por el amor á la patria, lo típico de las fiestas, y el esplendor inusitado que revestirán este año.

No sólo en Morella, sino en todos los pueblos del partido, se están haciendo preparativos para recibir á los forasteros.

Algunas personas de esta, se proponen asistir á los festejos, dada la animación con que se preparan.

De todas partes

Con motivo de haber sido destinado al teatro de la guerra el regimiento ruso de Viborg, del que es coronel honorario el Emperador de Alemania, ha sido felicitado telegráficamente dicho regimiento por Guillermo II, añadiendo que ya que le ha cabido el honor de combatir al enemigo, pide á Dios bendiga la bandera del referido cuerpo.

Dicen de Orense que el alcalde de Viana participa que una horrosa tormenta devastó los campos.

Pide auxilios oficiales. Se cree que han ocurrido desgracias pero nada se sabe oficialmente.

Dicen los telegramas que muchos soldados rucos se vuelven locos. En las líneas de combate en las alturas de los montes entre cuyos repliegues se desliza el enemigo con sus máquinas de guerra, cien, doscientos soldados moscovitas, se levantan diariamente heridos en el cerebro por el primer aletazo de la locura.

Seguramente los lectores no comerían salchichón de elefante, y aún ignorarán, como ignorábamos nosotros, que se dedican á embutidos las carnes de dicho paquidermo. Pero si se da crédito á un periódico de Amberes, los habitantes de Gante se regalarán con ese manjar.

Hace algunos días hubo que matar en Gante al elefante Jack, del jardín zoológico. Esta matanza ha producido: 1 975 kilos de carne para salchichón; 550 kilos de hueso; 151 kilos de cabeza; 25 kilos de corazón; 50 kilos de hígado; dos y medio kilos de pulmón; 100 litros de sangre; 15 kilos de lengua; 300 kilos de intestinos y 500 kilos de piel.

Dos miembros de un Círculo católico de Inspruck, Arthur Weber y el doctor Schumacher, uno y otro oficiales de la reserva, habían concertado un duelo por cierta cuestión surgida entre ellos.

Próximo el momento del encuentro, ambos se negaron á acudir al campo del honor, invocando sus creencias religiosas.

da para el Lunes á los Prelados y sus familiares. Hoy hemos visitado á San Pedro, viéndolo todo con bastante rapidez; y hasta tener otro rato que pueda dedicarle más detalles, se despide suyo afmo. amigo

Roma 9 de Julio

P. D. El mismo día de llegar, fué visitado nuestro Prelado por el Excelentísimo Sr. Embajador cerca del Vaticano.

Crónica local

Esta tarde, á la una poco más ó menos, en ocasión de pasar nuestro Director, D. Francisco Muñoz, por la calle del Angel, en dirección á la calle del Carbó, inesperadamente se le ha presentado el joven D. Fernando Piñana, exigiéndole que le manifestara quién era el autor de un suelto que se publicó ayer en estas columnas.

Nuestro Director, como es natural, se ha negado á acceder á la pretensión del citado Piñana, y no satisfecho éste con la muy razonable negativa del Sr. Muñoz, se ha insolentado pronunciando palabras y frases, no muy correctas que digamos, y llegando á sacudirle la solapa de la chaqueta.

El hecho, que ha revestido los caracteres de un atropello, aunque sin consecuencias, fuera de las naturales de escándalo y zaragata que se proponía armar el furioso Piñana, ha atraído al lugar del suceso buen número de curiosos que han comentado la cosa á su sabor.

El atropello intentado, aunque en sus efectos no ha revestido gravedad la tiene indudablemente por la forma destemplada, inconveniente é irregular con que se ha pretendido resolver una cuestión periodística.

Y es más grave todavía por el precedente que viene á sentarse de pretender que el Director de un periódico se ponga á disposición del primer advenedizo que caprichosamente quiera sentirse molestado.

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores, que se encuentran enferma de bastante gravedad la distinguida señora doña Josefa Ancho rrena Pallarés esposa de nuestro particular amigo el distinguido abogado D. Luis Lluís.

Rogamos al Cielo le devuelva pronto la salud si así le conviene.

Esta mañana los agentes de policía y la Guardia civil perseguían á un licenciado de presidio que anoche promovió una escandalera en una casa non sancta de esta ciudad.

El pajarraco ha escurrido el bulto internándose por los callejones de las Botigas de la Sal.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde acerca del peligro que corren los plátanos plantados á lo largo del muelle del Mercado, pues, su cede que á falta de estacas ó anillas de hierro para amarrar las barcas que se sacan á carena ó limpia de fondos se emplean los troncos de aquellos árboles, según se puede ver por las señales que en los mismos se notan.

Si aquello está destinado para astillero, que lo dudamos, convendría tomar alguna medida para que no sufra detrimento el arbolado.

Mañana en el tren de la una de la tarde, y procedente de Marsella, llegará á esta Ciudad el laborioso é ilustrado joven D. Ernesto de Freixinié que acaba de terminar sus estudios tan brillantemente en su carrera de Ingeniero.

Le damos nuestra más cordial enhorabuena al nuevo ingeniero, así como á sus padres y le deseamos muchos triunfos y más utilidades.

En el río Ebro, y en sitio de la cercana partida rural de la Cava, ha aparecido el cadáver de Ramón Casanova Casanova, de diez años, quien pereció ahogado.

El Juzgado del partido instruye diligencias.

El próximo domingo 17 del actual mes, en el local de la Sociedad Velocipédica se substarán públicamente dos toldos de lona y veinticuatro sillas de hierro propias para jardines bajo el tipo y condiciones que se hallarán de manifiesto en la conserjería de la expresada sociedad.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro buen amigo el Rdo. D. Joaquín García Girona O. D. y Rector del Seminario Pontificio de Zaragoza.

Hállase de paso aquí para su país natal donde pasará una temporada antes de reanudarse las tareas escolares.

Sea bienvenido.

Agencia gratuita.— Léase el anuncio en 4.ª plana.

Liquidación fotográfica (Véase la 4.ª pagina.)

Relojes económicos; marcas especiales de la casa; máquinas garantidas. Relojería Climent Rosa 3.—Tortosa.

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA

San Buenaventura, crd. ob. y dr.

CULTOS

CATEDRAL. 9 misa conventual.

DOLORES. Continúa la novena á Nuestra Señora del Carmen. A las 7 misa rezada en su propio altar. Función de la tarde, con los ejercicios de costumbre á las 6.

T. DE REPARACION. Misas a las 5 y 1/4 6, y 7 1/2. La exposición por la mañana á las 6 y la reserva á las 8. La exposición por la tarde á las 5, á las 6 1/2 el santo Rosario y á las 7 la reserva.

SAGRARIO. Hora Santa con exposición y meditación á las 5 y 1/2.

ROSARIOS

CINTA. 7 1/2 tarde.

ROSARIO. 4 1/4 Id.

REGISTRO CIVIL

Día 12

Nacimientos.—José Llorach Tomás.—Ramón Esmel Tomás.—José Esmel Tomás.—Elvira Aixandri Mascarell.

Funciones.—Victoria Alado Amare.—Buenaventura Estercia Esposito.

Matrimonios.—Ninguno.

Regionales

Godall

Ha fallecido el herido en la contienda del otro domingo Juan Albiol Muñoz, siendo bastante sentida su muerte pues se tenía de él en el pueblo un inmejorable concepto, siendo una persona honrada y buen padre de familia, explicándose lo sucedido por la ojeriza que le tenía el otro fallecido, Centelles, (a) Polinari, por haber aquel descubierto una de las fechorías del último, como ya se hizo constar en esta misma sección.

—El estado de los olivares de este término es bastante malo, debido á la aparición en número alarmante del insecto «Coccus olei» ó cochinilla del olivo que coincide con la presentación del hongo vulgarmente llamado «negra» que hace tomar muy mal efecto al arbol, además de los graves trastornos que una y otra plaga producen en el fruto.

—Las viñas, continúan en muy buen estado y todo hace esperar una superior cosecha, si el pedrisco no viene, como en otros años, á aguar las esperanzas de los vicultores. Bueno sería que estos procuraran adquirir cobetes y cañones granifugos, pues este pueblo y casi toda esta comarca sufre muy frecuentemente los efectos del granizo, á ver si de esta manera se evitaba algo del daño que pudiera producirse. Varios son los que procuran ya adquirirlos, siguiendo el ejemplo del propietario D. José Cervera que los ha establecido ya en sus fincas, en vista de los buenos resultados que están dando en Italia y algun pueblo de la comarca valenciana.

—El lunes tuvo lugar el bautizo de

Desde Roma

Carta de un peregrino

Después de celebrar la Santa Misa en la preciosa gruta de la Santísima Virgen, como le decía en mi anterior, asistimos todos los peregrinos á la procesión con el Santísimo Sacramento, que llevó nuestro Excmo. Prelado, Sr. Rocamora.

Verificóse ésta á las 4 de la tarde. Todo, querido amigo, resultaría pálido, para lo que yo pudiera contarle: una larguísima fila de peregrinos á cada lado del frente de la Basílica, ocupaba toda la esplanada; el canto del rosario parecía como que bajaba del cielo, al repercutir en la montaña de la gruta; y la bendición, por último, del Sr. Obispo con el Señor á cada uno de los enfermos colocados en hilera bajo las gradas de la iglesia del Rosario, resultó un acto tan tierno y tan conmovedor, que puedo decir sin temor de errar, que todos, absolutamente todos, derramaron lágrimas, al ver la fé de aquellos pobrecitos, los suspiros de tanta gente y el fervor con que repetían las plegarias que un chapelain iba diciendo en alta voz.

El Miércoles llegó una peregrinación de *Paroisse de Ste. Magdeleine de Beziers* muy numerosa, llamando á todos la atención el canto de sus oraciones y el orden que llevaban en la procesión, en donde hacían un efecto extraordinario los innumerables paraguas que llevaban por librarse de los rayos del sol.

Poco más tarde llegó otra más numerosa de *Perpignan*, presidida por su Ilmo. Obispo, *Mgr. Casalade*, catalanista acérrimo y de genio vivo y simpático, con quien tuvimos graciosas pláticas en catalán. Las funciones y extrañas ceremonias de estos peregrinos le contaré cuando nos veamos.

Nuestro Sr. Obispo dió la comunión en la Gruta á los valencianos al día siguiente, y por la tarde llevó otra vez al Señor en la solemnisísima procesión que hicieron las tres peregrinaciones juntas, cantando cada una sus propios himnos. Luego hicimos nosotros la *Función de Sabatina* en la Gruta, resultando un acto también hermoso á semejanza del que se efectuó en el Pilar; predicó después el presbítero D. Justo Martínez, que verdaderamente estuvo inspiradísimo, pues al probar en cada período, con su elocuente y rápida palabra, que aquella Gruta era un cielo, diciendo: «No nos vayamos. ¡Qué bien! ¡qué bien que estamos aquí!» entusiasmo á los españoles y franceses que ocupaban todo el recinto.

Por la noche y todos juntos, hicimos la hermosísima procesión de las antorchas, en que miles de peregrinos con cirios encendidos y presididos por los tres Prelados, partieron de la Gruta y pasando por delante de la Basílica, recorrieron las avenidas y se reunieron en la gran plaza de la iglesia del Rosario, cantando todos y produciendo, con la espléndida iluminación eléctrica de múltiples colores de la fachada de la Basílica, el más sorprendente y mágico efecto que se pueda imaginar: disolvióse á las 10 de la noche, con la bendición que dieron los tres Prelados á la vez, desde lo alto de las gradas.

En la Misa de Pontifical que celebró nuestro Sr. Obispo, predicó el Prelado de Segorbe, probando que la *Immaculada era «Signum fœderis in ter Deum et homines.»* Tuvo períodos brillantísimos y todo el sermón, lleno de aquel acento evangélico y paternal, encantó á todo el auditorio. Después de la función fuimos invitados á comer con el Sr. Obispo de Tarbes y más tarde á la estación para tomar el tren; y nada quiero decirle de la Compañía, al no permitir que se saliese de allí hasta el viernes, para que se unieran los que habían quedado en San Sebastián; resultado de todo, que tuvimos que tomar billete ordinario, no sin hacer la reclamación para que indemnizaran la diferencia del billete de peregrino.

Llegamos por fin á la capital del Orbe á las 9 de la mañana. Visitamos enseguida al Emmo. Sr. Cardenal Merry del Val y pedimos la audiencia del Padre Santo, que nos fué concedi-

La negativa les valió ser expulsados del cuadro de oficiales del ejército. El Pontifice, al tener noticia del suceso, ha conferido á los dos rivales la cruz de la Orden de San Gregorio, en premio á su justa negativa.

En uno de los cementerios de París ha ocurrido un caso que ha producido gran emoción en el vecindario parisien: Se había conducido al cementerio el cuerpo inanimado de una mujer, con la certificación facultativa correspondiente.

Procedióse á darle sepultura, y en el momento de echarle tierra encima oyóse un débil gemido.

Los sepultureros extrajeron inmediatamente á la infeliz mujer de la fosa y con la natural emoción notaron que estaba viva.

En un carruaje fué conducida á su domicilio, donde continuó grave.

Dícese que se trata de un caso de catalepsia.

Se ha recibido en París un despacho fechado ayer en Tokio dando cuenta de la indignación que se ha apoderado de los japoneses al conocer el fracaso de la escuadra que manda el almirante Kamimura.

Los torpederos de esta escuadra se separaron de los cruceros para colocar entre dos fuegos á la del almirante ruso Skidloff.

La escuadra de Vladivostok atravesó por entre los buques de Kamimura sin sufrir ningún daño, y los torpederos japoneses hicieron equivocadamente fuego contra los barcos de su escuadra perdiéndose tres unidades.

El populacho japonés ha incendiado y destruido la casa del almirante Kamimura, logrando á duras penas escapar su familia.

Observaciones Meteorológicas, tomada por los alumnos del Colegio de

D. R. VILAS

Barómetro Termómetro

Max	Min	Oscil	Max	Min	Mdia
76	75	3	35	21	28

El alumno Juan Ballester

El alumno Rodolfo Vives

REMITIDO

Sr. Director del CORREO IBERICO.

Muy señor mío: En el número 173 de su ilustrado diario, aparece un suelto en la crónica local, referente á los montes comunales de *Buinaca* y *Fullola*, y como este asunto es de gran trascendencia para los propietarios de esta ciudad, y los informes que le han proporcionado son completamente inexactos, creo es un deber rectificarlos, para que respaldada la verdad, y V. pueda juzgar el asunto, y sobre todo, porque la prensa local, creo que está interesada en que no se cometan actos que constituyen un verdadero atropello.

En primer lugar, no se trata de una cuestión surgida entre el arrendatario de montes de *Buinaca* y *Fullola* y alguno de los propietarios, cuyas fincas lindan con los citados montes; se trata de que dicho arrendatario pretende que todas las malezas ó tierras yermas y pinares, del término de Tortosa, parte izquierda del Ebro, sean montes comunes, aunque se justifique la propiedad con legítimo título de ad-

AGUAS Y SALES
NATURALES PURGANTES
Medalla de Oro Paris 1900
SON DE EFECTOS SEGUROS
NO IRRITAN JAMÁS
DIURÉTICA DEPURATIVAS LAXANTES

MEDIANA DE ARAGON
SALES del PILAR
Bicarbonatadas Sódicas Litínicas
Venta en todas las Farmacias
Depósito TORTOSA: D. Enrique Carpa. Agentes Generales: Jové y Blanch.-Barcelona.

SALES para LOCION y BANO
— EPICACÍSIMAS —
Contra el Reumatismo La Gota y Artritis. En todas sus manifestaciones.
— DE ÉXITO SEGURO —
En el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel.
— INSUSTITUIBLES —
para las enfermedades de las Vías Génito-Urinas de la mujer.



quisición, prueba de ello es, que han sido denunciados en un mes ó dos, varios propietarios que tienen fincas en las partidas de Fullola, Pimpi, Coll del Alba y otras, por la teoría de que son malezas abiertas. Las denuncias constan en la Alcaldía.

En el segundo párrafo han informado á V., que la cuestión versa sobre una extensión de monte que el arrendatario cree rematada á su favor. También es inexacto este informe; en primer lugar, porque el actual arrendatario, no podía arrendar más montes que los que arrendaron todos sus antecesores, en las subastas que se verifican en la época de costumbre, á no ser que el actual arrendatario, crea que este año los montes comunes han nacido como los hongos; y en segundo lugar, porque dicho arrendatario, ha tenido arrendada para pastos, la conocida Masía de Cuello y ha pagado el precio del arrendamiento á su dueño, de manera que antes de ser arrendatario de los montes, los de la citada Masía, eran particulares y ahora quiere que sean comunes. Tal proceder no necesita comentarios.

Se lee en otro párrafo del suelto: «Se trata de malezas abiertas que la Jefatura de montes considera como bienes comunales». Eso tampoco es cierto, porque dicha Jefatura que suelta periódicamente los montes públicos de Buinaca y Fullola, nunca, nunca, ha denunciado las propiedades particulares que lo han sido este año por el actual arrendatario. Que se me cite una, es necesario que el público sepa la verdad; y se añade «sobre los que el Estado viene ejerciendo verdaderos actos de dominio» y eso tampoco es cierto; que se me diga, á parte de las denuncias que se han hecho en la actualidad á instancia del arrendatario, que no creo que ello sea ejercer actos de dominio, qué actos ha ejercido el Estado, que se me cite uno, no se citará, porque no existe, en cambio se pueden citar los continuados actos que han ejercido y ejercen los propietarios sin interrupción de ninguna clase.

Después dice «cual dominio ha sido repetidamente reivindicado por denuncias llevadas á cabo por la guardia civil contra los transgresores.» Tampoco resulta cierto este extremo del informe. Porque la guardia civil á instancia del actual arrendatario, ha denunciado en pocos días hasta cuatro y cinco veces á los pastores que apacentan ganados en las fincas denunciadas, pagando el precio del arriendo á los dueños de las mismas, esos pastores que hacen hoy, lo que hacía el actual arrendatario de montes comunes antes de serlo, y claro está, que la guardia civil consideraría que dichas fincas no eran montes comunes, porque esa misma guardia civil, que ha recorrido esas fincas en el servicio de vigilancia que presta, y que sabe cumplir con su deber, ya hubiera hecho esas denuncias antes del año 1904, y uno de los denunciados hubiera sido el actual arrendatario de los montes comunes, cuando tenía arrendados los pastos de la Masía de Cuello.

En resumen, Sr. Director, se trata de que el actual arrendatario de montes, no conformándose en tener los mismos que los anteriores arrendatarios, pretende disfrutar del pastoreo en todas las malezas ó tierras yermas de la parte izquierda del Ebro, aunque tengan legítimo título de propiedad y una posesión no interrumpida sus dueños como sucede en el presente caso, porque dice que son malezas abiertas. Lástima no se encuentre en Castilla ó Aragón, donde existen inmensidades de maleza, dedicadas á vedados de caza, pastos para ganados ú á otros usos, porque allí podría hacer un negocio más colosal, es decir, si lograba suprimir de las leyes, los títulos que tratan de la propiedad.

De consiguiente la comisión que se designe por la Alcaldía ó Ayuntamiento no ha de dar ni quitar terreno á los

particulares ni al Estado, sino que á mi entender ha de revisarse, si el sitio donde se denunció el ganado, es en los montes comunales ó en propiedad particular, porque se trata de fincas que se hallan inscritas en el Registro de la Propiedad, que pagan contribución, y que se hallan amojonadas por el Ayuntamiento de esta ciudad y dibujado su perímetro en los planos parcelarios, que existen en las oficinas municipales, desde hace muchos años, que se hizo el amojonamiento por el señor Sabater.

No parece sino que por ser arrendatarios del Estado, se adquieren derechos de molestar á su capricho á los contribuyentes ó á los consumidores, cuando de otros arrendamientos se trata, para efectuar grandes negocios; porque claro está, que si el actual arrendatario pudiera realizar este sueño, usufructuaria todas las malezas, y todos los pastores tendrían que sucumbir á sus exigencias. Por lo expuesto comprenderá, que es necesario se dé el grito de alerta á los propietarios, porque no se trata de la diferencia de un linde, que podría haber ocasionado el cambio ó mala colocación de un mojón, como parece desprenderse del informe de referencia, no Sr. Director, se trata de arrebatarse las malezas y bosques en toda su extensión ya sean grandes ya pequeñas. El actual arrendatario denunció que el pastor A. ó B. pastaba en los montes comunes de Buinaca y Fullola, sin indicar el punto y la Jefatura de montes imponía una multa, el pastor, al verse denunciado, recurría al propietario que le había arrendado los pastos, y este, ha tenido que exponer sus legítimos derechos ante dicha Jefatura, la que ha de enterarse si el ganado fué denunciado en los montes comunes de Buinaca y Fullola; y para esto nada más indicado que los mismos capaces de montes, que hace años prestan servicio en este término, son de pendientes de dicha Jefatura y con cedores prácticos de los montes comunales; por supuesto, que á mi entender, si la Comisión obra con justicia, se ha de circunscribir á manifestar que el punto denunciado, es un sitio que se ha respetado siempre como propiedad particular, por todos los guardas jurados del Municipio y particulares y por la misma Jefatura de montes, que nunca ha denunciado á sus actuales poseedores, y que el arrendatario dice que los considera montes comunes, porque son malezas abiertas, pues en lo demás ya entenderán en su caso, si fuere preciso, los respectivos Tribunales competentes, encargados de que imperen las leyes que rigen en la Nación sobre la propiedad.

Agradecería, Sr. Director, se insertara el anterior informe, para que el público pueda apreciar el asunto, y se enteren sus lectores, de lo que tal vez les interesa.

Dándole anticipadas gracias y quedando á sus órdenes para probar los extremos consignados, si es que no lo resulten, pues de una manera indirecta he tenido que intervenir en dicho asunto y lo conozco en sus detalles, tiene el gusto de repetirse de V. atento s. s. q. b. s. m.

JOSÉ GONZÁLEZ QUINZÁ.

Tortosa 11-Julio 1904.

Administración de Consumos
Recaudación del día 11 de Julio 1904

	ARBITRIOS	CONSUMOS
	Ptas. Cs.	Ptas. Cs.
Cuatro Caminos.	10'63	23'25
Temple.	23'85	435'10
Remolinos..	1'05	0'85
Jesús..	9'51	138'51
Ebro..	14'39	46'40
Estación..	4'39	2'85
Matadero de Tortosa.	54'57	147'31
TOTAL.	118'34	1,001'27

BOLETIN OFICIAL
Real orden del Ministerio de la Go.

A. Oliveres
MEDICO
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Ex-alumno de los Hospitales de Paris.
Ex-ayudante de la Clinica oftalmológica del Dr. Galezowski.
CONSULTA DE 11 Á 1.
OPERACIONES DE 3 Á 5.
Pasaje Franquet, Pral.
TORTOSA.

beración, otorgando al presidente del Colegio de farmacéuticos de Tarragona la declaración que solicita de corporación oficial para todos los efectos que determina la instrucción general de Sanidad.

—El agente recaudador auxiliar de arbitrios municipales de Roquetas hace pública la providencia adoptada contra los deudores que relaciona.

La Alcaldía de Godall anuncia la vacante de médico municipal titular.

—El juez de primera instancia de Gandesa anuncia el embargo de las fincas que relaciona, propiedad de Antonio Ardilla Gil.

El de Reus emplaza á todos los demandados sobre declaración de nulidad del testamento ológrafo de don Pedro Font Cuchi.

El de Tortosa cita á todos los pacientes más próximos de Ramón Ferrer Cortés, fallecido de muerte natural en la Ar. abal de Jesús.

—El juez instructor militar de Marina del Ferrol cita, llama y emplaza a José Frias Ortoll, marinero del «Infanta María Teresa».

Y el juez municipal de Ametlla interesa la busca y detención de Constantino Brull Cañaqueal (a) Cometa.

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)
Servicio especial del CORREO IBÉRICO

Arbitraje
Madrid 13, 11'15
Acaba de firmarse, según anuncia el telegrafo, el tratado de arbitraje entre Alemania é Inglaterra.

Créese que son los comienzos para imponer la paz entre Rusia y Japon.—Quintero.

Festejos republicanos
Madrid 13, 11'15
Los republicanos han organizado un sin número de festejos para conmemorar mañana en esta Corte el aniversario de la toma de la Bastilla.

Muchos se oponen por no estar satisfechos de la conducta de Salmerón y otros asistirán por que no aparezca la división dentro del partido.—Quintero.

Ruptura de los Demócratas
Madrid 13, 12'15.
Dícese con bastante fundamento, entre los políticos más caracterizados, que el Marqués de la Vega de Armijo se ha disgustado con Montero Rios, por desacuerdos importantes en asuntos parlamentarios.

Dice que desde ahora se retirará y que no dirigirá la minoría del Congreso.

El acto ha sido muy comentado y aunque algunos se proponen mediar en el asunto, créese que no lo doblegarán.—Quintero.

Horrorosa catástrofe. 30.000 Japoneses fuera de combate
Madrid, 13, 12'30
Según telegramas de la gue-

rra, asegúrase que en la madrugada del lunes, bombardearon tenazmente los Japoneses las posiciones de Port-Arthur.

Para el bombardeo fueron auxiliados con ochenta piezas de artillería de gran calibre y al intentar después el asalto, explotaron las minas que habían colocado los rusos, muriendo entre el horrible estruendo de las mismas, los 30.000 japoneses que pretendían la toma del fuerte.

Los que quedaron con vida huyeron despavoridos sembrando el terror en sus huestes.—Quintero.

Clausura de sesiones de Cortes
Madrid 13, 14'35
El Presidente del Consejo de Ministros ha confirmado que mañana se suspenderán las sesiones de Cortes.

Aprobáronse en el Senado las deudas de Ultramar.—Quintero.

El Ministro de la Gobernación
Madrid 13, 15
Esta noche marchará para Córdoba en el tren exprés el Ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra.—Quintero.

BOLETIN BURSÁTIL
Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Cabet Balagué, c. S. Ildefonso esquina á Baños.

CAMBIOS DEL DIA

Paris	00'00	Al contado y para ajustes hasta 3 meses
Londres	00'00	

EFFECTOS PÚBLICOS
Interior.—Contado desde 77'70 á 77'10
Amortizable.—id. id. 98'00 á 98'10

ORO

Alfonso	37'70
Onzas	37'70
Isabel	41'40

Juan Bta. Alvarez
Angel 7.—TORTOSA

Bonita ocasión para comprar las ricas Gasas Pampadur, Etamiras, Alpacas, Bengalinas, Piqués, Batistas, Vichys gran calado, Pitras lisas y caladas, Brocateles y Surach-fantasia, Plisés, y otros artículos de verdadero gusto.

Se recomienda eficazmente para trajes de Caballero, las superiores Alpacas Inglesas, Estambres del País, y los acreditados Driles de Palma de Mallorca; como así mismo los géneros de Punto fino con sus respectivas Camisetas Jumel Caladas.

Hay un gran saldo de Vichys y Batistas, americanas alpaca negras y color á precios muy reducidos.

No comprar sin visitar dicho establecimiento en donde encontrarán Elegancia y Economía.

Precio fijo
Angel, 7, Esquina á calle de Moncada

La colección más completa en relojes de marcas acreditadas, se encuentra en la relojería de M. Climent calle de la Rosa 3.—Tortosa.

A los herniados (trencats)

No debería permitirse el cinismo de ciertos intrusos charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar dinero de los incautos; pero de todos modos bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que lleguen á ser su víctima.

Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre su valiosísimo apoyo, convencidos de mi correcto proceder, en los seis años que hace visito en esta ciudad.

D. JOSE PUJOL
cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de don JOSE CLAUO LLES, de Barcelona, Establecimiento «La Cruz Roja»

Plaza del Prim.—REUS
NOTA: El día 30 del mes actual visitara en esta ciudad.

FONDA BARCELONESA

Gran fábrica de bebidas gaseosas de **Enrique Zaragoza**
San Blas, núm. 11.—Tortosa

PRODUCTOS ELABORADOS CON EL BICARBONATO DE SOSA PURO

Géneros Existentes

Limonadas, gaseosas y toda clase de bebidas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.^a

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.^a

Zarzaparrilla, clase 1.^a

Brea Minera, clase 1.^a

Cerveza Alemana típica y de gran pureza.

Se elaboran también de encargo, tan en botellas como en sifones los siguientes aperitivos.

Aper-Picón, Absenta, Vitter, Vermouth etc. etc.

Se sirven y se hacen de encargo toda clase de bebidas.

Persianas

En el acreditado establecimiento de la **Vda. de Ramón Marqués** acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos en el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes n.º 5 vulgo Carmen

¡Fumadores!

EL MEJOR PAPEL

PAPEL CARLETS OLOT.

PREMIADO en la Exposición Universal de Paris 1900 y en la de Barcelona 1888

Depósito en Tortosa: D. Ramón Canivell, Angel, 7.

BORDADOS A PESO

VARIADO SURTIDO en tiras bordadas, encajes de Valencianos, pañuelos de bol-sillo de hilo y de batista, botones de macar, abanicos. Grandes novedades en puntillas y entredoses imitación á encaje. Se confeccionan prendas para niños todo á precios reducidos.

3, CARMEN, 3,
Tortosa, Imp. FOGUET, P. Hospital 5.

Fábrica de Pianos y Armoniums de **Pedro Rico** Disponible

Ventas al contado y aplazos a precios reducidos, se garantiza su solidez y perfección, Cambios, reparaciones, afinaciones etc.
Se alquilan Pianos a precios convencionales.
Cruera 13 entresuelo (frente a la Catedral).—TORTOSA.

Jarabe de Hipofosfitos *Climent* El legítimo marca **SALUD**

Exijase el legítimo Jarabe Climent **SALUD** único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El **JARABE DE HIPOFOSFITOS**, marca **SALUD**, se receta a las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cría carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia a todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rábano, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

Liquidación fotográfica

¡Precios de fábrica!

¡Calidad garantizada!

Cámaras detectivas instantáneas,

corradas de piel negra, con objetivo cromático, diafragmas iris; obturador siempre armado, para instantáneas y exposiciones; escamoteo seguro, visuales claros y contador automático, para placas de 6 1/2x9 cm.

Precio del aparato con 12 chásis metálicos Ptas. 30

El mismo, sin contador, con 6 chásis » 12

El mismo, sin diafragmas con 6 » 10

Cámara «Varesina» toda de metal, muy elegante y de cómodo manejo, para placas de 4+5 cm. con estuche de piel Ptas. 20

Cámara de ensayo para placas de 4 1/2+6 cm. con visual móvil, muy segura, con buen objetivo y obturador sencillo, con 6 chásis Ptas. 7

Cámara infantil Le Paris, para una sola placa de 4+4 1/2 cm. Esta cámara va acompañada de un estuche de metal, farol, escurridor, prensa, 2 cubetas, todos los líquidos, 6 placas, 6 hojitas de papel, album para fotografías y 6 cartones para las mismas. Su precio es de Ptas. 9

Con rebaja de precios se pone también a la venta los siguientes artículos:

Prensas, escurridores, faroles de laboratorio y de viaje, cubetas, tripodes de níquel y de nogal.

Librería Mestre-Rosa 11-TORTOSA

Zapatería Moreso



Plaza Catedral y Arco del Romeu TORTOSA
Gran existencia en calzado de todas clases y precios, fabricado para esta casa por la importante fábrica de Barcelona

ARRUFAT Y COMPAÑIA con arreglo a los **ULTIMOS ADELANTOS** de diversas clases y precios para **BARROS** y días para **LLUVIA**.
Zapatos suizos Clases ya acreditadas de muchos años en esta casa.
Chanelo de goma Primera y única casa importadora en esta plaza de tan útil artículo, procedente de la fábrica

BOSTON RUBBER SHOE C. de Boston a los limitados precios de **8 Ptas.** para caballero y **6.50 Ptas.** para señora.
Aparatos para limpiar calzado (Paños, Crema, Poliput) gamuzas y toda clase de cepillos para la limpieza del mismo
VENTAS AL CONTADO Sucursales en varias poblaciones de la comarca **PRECIO FIJO**

Fábrica de baldosas hidráulicas y depósito de materiales de construcción

PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES,

CAL HIDRAULICA

DE

JOSE GIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café) **TORTOSA**
Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.
Se reciben encargos de baldosas.
En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Peregrinaciones

Con precios muy reducidos a

ROMA, TIERRA SANTA E ITALIA

Queda abierta la suscripción hasta el 1.º de Agosto próximo a las siguientes:

- 1.º Peregrinación a Roma, viajando por ferrocarril, desde Monserrat a Barcelona, Mar del Niza, Génova, Turin, Milan y lagos de Venecia, Bolonia, Pisa, Roma, Nápoles y regreso. Salida el 15 de Setiembre. Duración 40 días. Precios todo comprendido. Pesetas, 1.100, 900 y 700.
- 2.º Peregrinación directa a Roma desde Montserrat, embarcando en Barcelona a Civita Vecchia y Roma y regreso. Salida el 26 de Setiembre. Duración 17 días. Precio todo comprendido. Pesetas 350, 250 y 150.
- 3.º Peregrinación a Tierra Santa desde Monserrat, embarcando en Barcelona hasta Jatta con escala en Nápoles, visita a todos los Santos Lugares de Palastina y regreso. Salida 19 Octubre. Duración 40 días. Precios todo comprendido. Pesetas, 1.500 y 1.000. Combinaciones entre estos itinerarios. Condiciones cómodas y serias de organización. Para mas detalles pidase toleto gratis al gerente don Manuel Salazar, Rambla de Castelar, 18, en Tarragona.

Disponible

La Verdad Casa católica de viajeros de FERMÍN SORIA EN ZARAGOZA

El dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Además cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.
Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos.
No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas. **PRECIOS**, desde 3'5 pesetas, camas y pupilos a precios convencionales; comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude a la llegada de los trenes sino se escribe solicitándolo.
Escuelas Pías N.º 37 y 20.

LA UNION CATOLICA

GRAN FABRICA

DE

Trajes Eclesiásticos

á medida

Fundada en 1846

Director: **D. ESTEBAN BARTHOMEU**
Calle Obispo, 3, pral
BARCELONA

Se remiten franco muestras y catálogos

EN DEFENSA DE LA SALUD

SANOL PIZA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE VIENA

RESOLUTIVO INFALIBLE

Medicamento familiar, jamás peligroso; de aplicación sencillísima y de milagroso efecto. Téngase a mano siempre.

NO TEMAS A LAS QUEMADURAS pues el **SANOL**, aplicado en el momento de recibirlas, siendo de primer grado, calma el dolor á los pocos minutos quedando aquella completamente curada sin dejar vestigio alguno (antes de 24 horas)

Curación también rápidamente las contusiones, y **FRASCO 4 y 6 reales**

Farmacia del Dr. PIZÁ

Plaza del Pino, 6. - **BARCELONA**

Es tanta la fe que el **SANOL** inspira, y tanto confianza en sus efectos que se devolverá su importe á quien no quede satisfecho de él en los conceptos indicados.

BAÑOS TERMALES

DE LA Vda. de Domingo Galofre

Villavieja de Nules (Castellón de la Plana)

En este antiguo y acreditado establecimiento, situado en el sitio más céntrico de la población, los enfermos están cuidados y servidos con el mayor esmero, pues cuenta con personal idóneo Recoge los enfermos en la misma estación de Nules (línea del Norte) en carruajes propios del balneario. El coste de los baños y manutención es baratísimo, y el de habitaciones accesible á las más modestas fortunas.
Temporada desde 1.º Mayo hasta 1.º de Noviembre.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Disponible